

GE5 ECUE1.1 Géographie des pays développés

Contrôle n° 1 de travaux dirigés – décembre 2016
(3 heures)

Réalisez une composition sur le thème suivant : **La difficile construction du pôle économique majeur appelé « Union européenne ».** Nous attendons de fait une vraie introduction, une réflexion organisée en plusieurs parties suivant une problématique ainsi qu'une conclusion. Les idées avancées devront être justifiées et écrites dans un bon français sans quoi la copie sera pénalisée.



Centre Universitaire de Formation et
de Recherche de Mayotte

Année Universitaire 2016... / 2017

Session 1

Diplôme :

Code matière :

Intitulé matière : Géographie Politique

LEYS DEVELLOPPEMENT

L'étudiant inscrit très lisiblement ses nom(s) et prénom(s)
puis cache le volet à rabattre.

NOTE : /

Il est interdit de signer à la fin de la composition
ou d'y mettre un signe quelconque pouvant
indiquer sa provenance.

PS 0/2

plan O

(16) TB

L'idée d'une Europe Unie est bien plus ancienne que le début réel de la construction. Celle-ci débute réellement au lendemain de la Seconde Guerre mondiale (1945) portée par des grands hommes tels que le Français Robert Schuman et Jean Monnet, l'Allemand Konrad Adenauer, le Belge Paul Henri Spaak, etc.

Cette création fut l'objet de nombreuses interrogations notamment sur son fonctionnement : Union politique économique et sociale ou marché unique ? Fédération d'Etats réunis ou un seul Etat ? Confédération d'Etats nationaux ? Europe atlantiste ou indépendante ?

La construction de ce qui est devenu aujourd'hui l'Union

N° 1/1

des 3 grands pôles économiques majeurs.
l'Asie du Sud-Est, est dans le cœur de notre sujet.

Quels furent les enjeux de ce processus de construction européenne?

Pour cette étude, nous verrons en 1^{er} lieu l'émergence d'idées fédéralistes jusqu'aux années 1980, ensuite nous verrons les nombreux réflexes imposés à l'Europe à la fin de la Guerre froide, puis nous terminerons notre étude par analyser la position économique qui occupe finalement l'Union européenne aujourd'hui ; entre succès et défauts.

Comme nous cherchons à analyser le début de cette idée d'Europe fédérale, nous devons remonter jusqu'au XVIII^e siècle avec un monsieur Abbé de Saint-Pierre qui parlait déjà d'une Europe unie afin d'éviter les guerres sur le continent. Au XIX^e siècle, le grand Pro-européen fut Victor Hugo dont les idées seront reprisées au XX^e siècle par ARISTIDE BRUAND qui parlait d'un Europe fédérale avec le modèle américain (Etats-Unis d'Amérique) avec un premier but avant tout économique.

À l'indépendance de la Seconde Guerre mondiale, des Pro-européens émergent en peu partout en Europe, avec la tenue pour la 1^{re} fois d'une réunion des Pro-européens avec le Congrès de La Haye, dit « Congrès de l'Europe » en 1948. En cette même année, l'Organisation Européenne de Coopération

Economie fut créée, une entité supranationale chargée de distribuer l'aide américaine (Plan Marshall) à l'Europe.

À la lendemain de la Seconde Guerre mondiale, cette unité européenne ne concernait que l'Europe de l'Ouest pourvoit de la démocratie libérale. Cette troisième voie a donc plusieurs objectifs : Reconstruire le continent ravagé par les bombardements,

éviter les guerres sur le sol européen, notamment les éternels conflits armés franco-allemands (3 en 80 ans) qui ont fait de millions de morts. Permettre à l'Allemagne dénazifiée de se racheter et de regagner sa place dans l'international (devoir la réhabilitation). S'unir entre pays pour punir ceux qui ont participé dans la destruction internationale et regagner la crédibilité, surtout pour la France qui a capitulé après seulement 9 mois de bataille. Cette troisième voie serait surtout un bloc pour faire front à l'avancée du communisme, avec l'Armée Rouge qui occupe toute l'Europe orientale et ne qui ne fait pas contre une avancée vers l'Ouest de l'Europe.

En 1969, le Conseil de l'Europe fut créé, une entité supranationale qui est chargée de régler les grands fondamentaux de l'Europe occidentale notamment la démocratie libérale.

Cette construction européenne fut encadrée par 3 grands mouvements : les fédérations qui reclamaient une union état européenne en état fédéral (modèle américain).

Les fonctionnalistes qui reclamaient l'union régionale, se réclamant une coopération de Etats indépendants à travers le échanges. Puis les fonctionnalistes qui reclamaient

d'abord un période de coopération et échanges entre Etats indépendants qui se conclurait plus tard par un fédéralisme.

En 1950, Robert Schuman fait un discours sur lequel il prend une entité supranationale chargée de fédérer la production du charbon et de l'acier franco-Allemand afin d'éviter les guerres. Ainsi en 1951, la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier est créée avec 6 pays membres (France - Région fédérale Allemande - Italie - Belgique - Pays-Bas et Luxembourg).

Ensuite la 2^e entente supranationale marche plus fort bien jusqu'en 1952, avec le Plan STEVEN qui prévoit la création d'une Communauté Européenne de Défense. Celui-ci fut refusé en 1954 par l'Assemblée Nationale française qui l'accuse d'affaiblir la souveraineté nationale.

Deux fois, les tentatives supranationales politiques sont abandonnées au profit de l'économie.

Ainsi en 1954, est la Conférence de Nastri qui prévoit d'étendre le marché commun sur d'autres produits. En 1956, est le rapport Spinelli qui cherche à améliorer les traités européens. Ainsi c'est l'Acte unique européen en 1986, le Traité de Maastricht en 1992 (qui rebaptise la CEE et adoptera en 1999 le monnaie unique) et 2007 le Traité de Lisbonne qui revisite l'architecture de l'Europe.

Dans ce contexte économique, la Communauté économique européenne est créée en 1957 avec l'idée d'élargir le



Centre Universitaire de Formation et
de Recherche de Mayotte

Année Universitaire 2015/2016

Session 1 2

Diplôme :

Code matière :

Intitulé matière : *CIVI PDEV*
DEVELOPPEMENT

L'étudiant inscrit très lisiblement ses nom(s) et prénom(s)
puis cache le volet à rabattre.

NOTE : /

Il est interdit de signer à la fin de la composition
ou d'y mettre un signe quelconque pouvant
indiquer sa provenance.

Marché commun. En 1962 la Brégae Agricole Communale fut créée qui mena progressivement l'Europe vers le marché agricole au monde. En 1968, il y a la mise en place des allégements douaniers grâce à la bonne conjoncture économique (Traités de Luxembourg). Celle bonne situation grâce à l'Europe occidentale a permis l'élargissement vers le Nord du continent avec l'entrée en 1973 du Royaume-Uni, de l'Irlande et du Danemark. En plus de la Grèce en 1981 et du Portugal, l'Espagne en 1986. Cependant, malgré cette bonne conjoncture

euroéenne, la fin de la Guerre froide affecte un nouvelle élan. La guerre en compte de l'Europe Centrale et Orientale (E.C.O.).

En effet, c'est la fin du communisme en

Europe de l'Est, ainsi ces derniers veulent profiter du marché commun et de la démocratie occidentale pour se développer.

Cet élargissement vers les E.C.O., soit par être un moyen de démontrer, de se développer à travers le marché mais aussi de se protéger contre une éventuelle reprise du pouvoir de l'ex URSS. Pour les pays déjà membres, cet élargissement serait également pour intégrer ces nouveaux pays dans le marché commun et la démocratie mais ces pays représenteraient également un débouché pour la entreprise européenne. C'est ainsi l'entame en 1993 des 10 pays de l'Europe Centrale et Orientale (Pays Baltes - Pologne - République Tchèque - République tchèque, etc.).

Jusque là, cette Europe de compromis, entre fédéralisme et unitarisme, a bien fonctionné. Ainsi les fonctionnalistes, tel que M. Delors, le président du Parlement Européen de l'époque, décident de relancer l'idée d'Europe fédérale. Un relancement des politiques d'intégration euroéenne suite à la période d'euroscepticisme qui a touché l'Europe suite aux 2 chocs pétroliers des années 1970.

Ainsi il y a une dématérialisation des institutions, avec le parlement européen ayant de plus en plus de pouvoir (codécision).

avec le Conseil de l'Europe) en plus de première élection législative européenne qui ont eu lieu en 1979 au suffrage universel direct.

Cependant l'Union Européenne (Traité de Maastricht) souffre de diplomatie et de crédibilité notamment face au phénomène de balkanisation qui touche l'Est. En effet, en 1991 avec l'indépendance de la Yougoslavie en 5 états indépendants (SLOVENE - CROATIE - BOSNIE - HERZÉGOWINE - MONTE-NEGRO - SÉRBIE),

cette région des Balkans fut plongée dans la guerre ethnique de 1991 à 2000, un théâtre de guerre continentale qui marqua le premier conflit armé sur le sol européen depuis la fin de la Guerre froide. Face à cette situation l'Europe fut réellement impuissante, sauf l'intervention de l'OTAN avec les Etats-Unis à la calmer cette région.

De ces faits, l'expression du Giant économie / Nain politique fut émergée.

En effet l'Union Européenne est la giant économie, il fait parti de la Troïade (Amérique du Nord - Asie du Sud - Asie du Sud-Est), c'est le 1^{er} rôle économique de la Troïade avec au peu plus de 40% des échanges commerciaux et l'UE c'est également 17% des plus grandes nations du monde - C'est la 2^e puissance agricole du monde (derrière les Etats-Unis) Cependant elle reste la 1^{re} puissance exportatrice de produits agricoles, son agriculture représentant

40% du budget européen.

Les 3/4 des échanges commerciaux se font essentiellement intramuros. Le non-continent échange essentiellement avec les pays développés (Pays de Nord) et les pays émergents (Chine, Inde, Brésil, Russie, Indonésie, ...). Avec les pays les moins avancés, l'UE importe essentiellement des matières premières.

L'Europe est un continent très développé avec une population également bien développée. L'Indice de Développement humain est en moyenne de 0,823 et varie selon le régime politique. En effet, au Nord de l'Europe (Islande, Suède, etc.) l'IDH est supérieur à 0,9 tandis que dans le pays méditerranéen l'IDH est inférieur à 0,9.

Le produit intérieur brut européen par habitant est en moyenne de 34 000 \$, cela va varier également d'un pays à un autre (Luxembourg 61 000 \$ supérieur à 100 000 \$, basse sur la plus Méditerranéenne Chypre et Malte à 18 000 \$ atteint difficilement les 30 000 \$).

Ces bonnes conditions de vie des européens sont due à des politiques sociales importantes (État-providence).

Une vie meilleure sur le continent qui attire des flux migratoires, aussi basés sur l'immigration.

En effet, on estime à plusieurs millions le nombre de touristes qui affluent chaque année dans ces pays européens. Cela contribue également au véritable secteur économique dans



Centre Universitaire de Formation et
de Recherche de Mayotte

Année Universitaire 2016/2017

Session 1 2

Diplôme :

Code matière :

Intitulé matière : Le En R&D

DEVLOPPEMENT

L'étudiant inscrit très lisiblement ses nom(s) et prénom(s)
puis cache le volet à rabattre.

NOTE : /

Il est interdit de signer à la fin de la composition
ou d'y mettre un signe quelconque pouvant
indiquer sa provenance.

d'Europe. On estime à plusieurs milliers le nombre de personnes travaillant dans le secteur touristique, le dernier recensement déclarant plusieurs millions de rentrées d'argent sur le vieux continent.

Paris et Londres sont les plus visitées notamment dans le domaine du shopping et de la culture européenne, grâce à travers la gastronomie, l'art, mais aussi le tourisme balnéaire (Côte d'Azur).

La France européenne s'est dotée de 2 villes d'envergure, au cœur du véritable centre de commerce mondial notamment avec les grands centres financiers. La

City à Londres et la Défense à Paris).
Le continent possède également de grandes
néropoles qui se retrouvent connectées avec
le Neorpôle mondiale sous le nom de l'Antrypol -
Neorpôle du Monde (ANM).

La Neorpôle Européenne couvre 60% du continent
européen, mais aussi les grands foyers de peuplement et
les grandes villes de l'Europe reliées entre elles par
des réseaux de communication, les derniers les reliant
également avec le reste du monde, notamment avec les
Amériques.

L'UE possède des sièges officiels sur son sol, notamment
avec Bruxelles et Luxembourg (capitales européennes), elle
possède des représentants dans toutes les grandes institutions
internationales (ONU, OMC, etc.) et est elle-même en tête
de grands ONG agissant à l'international (Amnesty International,
Frontline, Greenpeace, etc.).

) De Construction européenne, bien que
longue et fluctuante, démontre au quotidien les forces
du « décentré défend » (UE n'est pas l'économie
mondiale). Cependant, cette construction présente
l'avantage de faciliter qu'elle n'entre pas à contre
Eurosyndrome, facilitant diplomatique à l'international.
Ainsi, la construction européenne n'est pas pris par

achevée, et se dégagent (Tugue) n plus.
un peu tout.

(372)